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países extranjeros, planificando, diseñando, 
construyendo. El discurso que hemos ido 
armando con ellos, de alguna manera se lo 
llevan como semilla para hacerla germinar y 
brotar en cada proyecto nuevo, cada uno a 
su propia manera. 

A veces, sobretodo en los ríos y 
humedales en Valdivia, baja una niebla 
repentina sobre las aguas que no permite 
ver más allá de la proa del kayak. En esos 
momentos hay que acercarse, mantener 
el contacto por la voz y consultar los 
instrumentos para conservar la ruta.

Deseo al equipo de viajeros navegantes de 
esta gran flota llamada Escuela e Instituto 
de Arquitectura y Urbanismo, que mantenga 
la brújula en mano para seguir hacia la 
utopía y mantenga también el entusiasmo 
y la fuerza para seguir remando, pues, 
finalmente, la tarea consiste en seguir 
haciendo la tarea.

Cuando se sale a navegar en kayak, 
normalmente se sigue una ruta para 
llegar a un destino. Antes de partir hay 
que tomar todos los resguardos: ropa y 
equipo apropiados, agua y comida, entre 
otros. Además, hay que conocer la zona 
(corrientes, mareas, roqueríos, playas) y 
saber el tiempo que habrá (temperaturas, 
vientos, lluvias, etc…). A pesar de esto, 
siempre hay sorpresas por lo que un 
mínimo de conocimientos de rescate y 
auto rescate serán necesarios para no 
pasar sustos o lamentar pérdidas. El viaje 
de una escuela de arquitectura no es tan 
distinto. La Universidad Austral de Chile vio 
buenos tiempos para iniciar la ruta de la 
arquitectura con el comienzo del siglo XXI; 
preparó algunos bártulos y lanzó su equipo 
de remeros al mar. La travesía ha sido larga, 
ya son 20 años de navegación donde nos 
hemos dado cuenta de que, en realidad, 
la tarea es seguir remando. El destino se 
convierte en una utopía que siempre está 
en el horizonte y el equipo va descubriendo 
playa tras playa en un intento por alcanzarla. 
Y está bien que sea así, las utopías nunca 
se alcanzan, sirven para seguir avanzando, 
para mantenerse en movimiento. En el 
trayecto se van logrando pequeñas y 

grandes metas, se va perfeccionando la 
técnica, se va fortaleciendo el cuerpo, 
los que una vez entraron al equipo como 
principiantes ya se transformaron en 
expertos, algunos se quedaron, otros 
se fueron a remar a otras aguas, los del 
principio envejecieron, y también llegaron 
muchos nuevos a renovar fuerzas. 

En estos 20 años logramos instalar 
un discurso propio en cuanto a una 
arquitectura cultural sostenible, el cual 
hemos trabajado con los estudiantes, en 
los talleres, y en las investigaciones, entre 
los profesores. Armamos un magister, un 
diplomado, creamos una revista académica 
(esta misma que usted esta leyendo), 
hemos organizado innumerables seminarios, 
congresos, eventos, hemos publicado libros 
y artículos, hemos realizado convenios y 
proyectos en nuestra región (y también en 
otras regiones chilenas), hemos ganado 
premios, hemos invitado a conversar (y 
diseñar) a importantes arquitectos de otros 
lugares del mundo, quienes han colaborado 
en la construcción de este proyecto común. 

Los arquitectos titulados de nuestra escuela 
están trabajando en todo Chile y en varios 
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